

Prepara Ricardo Anaya su regreso como un senador

REDACCIÓN
 DDMexico

Ricardo Anaya Cortés, excandidato presidencial del PAN en 2018 volvió a la política al registrarse como precandidato al Senado por Querétaro.

De acuerdo con información de *Reforma*, Anaya Cortés se encuentra en los estrados electrónicos de Acción Nacional, por lo que busca incluirse a la lista de representación proporcional que registrará su partido de cara al proceso electoral 2023-2024.

Asimismo, el rotativo de circulación nacional abundó que la Comisión Nacional de Procesos Electorales (CNPE) del PAN aprobó la procedencia del registro de Anaya Cortés, quien se encuentra en el "exilio", por investigaciones de supuesta corrupción para aprobar la reforma energética de 2013.

Fue el 25 de agosto de 2021 cuando la Fiscalía General de la República (FGR) indicó que había una denuncia en contra del exdirigente blanquiazul por recibir al menos 6.8 millones de pesos de parte de Emilio Lozoya Austin, quien era en ese entonces director general de Pemex, esto a cambio de votar a favor de la aprobación de la reforma energética.

"Se aprueba el registro de Ricardo Anaya Cortés como propietario por Querétaro para integrar la lista de aspirantes al Senado por la vía de representación proporcional que registrará el Partido Acción Nacional, refirió la cédula de publicación de la CNPE.



CUARTOSCURO

⊕ El excandidato presidencial en 2018 volvería a la nación tras mantenerse en el "exilio" desde 2021.

⊕ El organismo indicó que tiene alto interés para la evaluación.



Impone Cámara alta reglas en reelección

ANTONIO BARANDA

El Senado fijó ayer una serie de reglas y limitaciones para sus legisladores que busquen la reelección en 2024, tales como abstenerse de participar en actos de “proselitismo político” y evitar el uso de recursos públicos.

Tampoco podrán ausentarse en las sesiones del Pleno ni podrán prometer o condicionar programas sociales o trámites ante instancias gubernamentales, entre otras.

Las nuevas reglas forman parte de las denominadas “Disposiciones aplicables a las y los senadores que opten por la elección consecutiva en el proceso electoral 2023-2024”, emitidas por la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política.

“Ante la carencia de un marco legal secundario para la elección consecutiva legis-

lativa en el orden federal, el Senado considera relevante la adopción de un instrumento que establezca un marco para dar eficacia al derecho político-ciudadano de las y los senadores de la LXV Legislatura que opten por la elección consecutiva”, indicó.

En las disposiciones se establece que los senadores que opten por la elección consecutiva deberán notificar su decisión en una carta de intención dirigida a la Presidencia de la Mesa Directiva y a la Secretaría General de Servicios Parlamentarios.

Los plazos se fijarán posteriormente en los lineamientos respectivos.

El proceso electoral en curso será la segunda ocasión en que los diputados pueden optar para una segunda elección consecutiva, mientras que para los senadores será la primera vez.



SE COMENTA SOLO CON TEPOCATAS

Por Carlos Ramos Padilla*

Me sorprenden los sorprendidos, esos miles y miles que votaron por un cambio en el dos mil y que apoyaron incondicionalmente a Vicente Fox.

Los que le llamaban el gobernador "fax" porque nunca estaba en su oficina como gobernador.

El dicharachero bravucón. El de las tepocatas y víboras prietas. El improvisado y arrancado.

Aquel que grito en el balcón presidencial "ahí te voy Mijares". Aquel que presumía "yo tengo mi reinita".

Si a ese mismo Vicente Fox que hay tratan de sepultar por sus ocurrencias en redes sociales.

Cierto que no se contiene en su ánimo y necesidad de participar en la política nacional luego de que dejó de ser presidente el 30 de noviembre de 2006 y que prometiera alejarse y no involucrarse en la vida política nacional.

Su refugio en el rancho de San Cristóbal le ha servido de bocina.

Ahora denuncia y critica la participación en política de la "influencer" Mariana Rodríguez, en apoyo de su esposo Samuel García (calificado por muchos como esquirolo o el "payaso de las cachetadas").

No tuvo recato el exmandatario para llamarla "Dama de compañía".

La señora Rodríguez ha empleado su tiempo en promover la imagen de un hombre joven, dinámico y divertido.

Sus mensajes rayan incluso en lo simplista y ridículo. Hasta para ello usan la imagen de su hija en brazos. Quiere proyectar una imagen de un matrimonio joven, moderno, bien y con futuro.

Díganos que son la estampa de la clase media, aspiracioncitas, conservadores y con tintes de "fifi".

Pedro Ferriz H., se lanzó en redes y anunció "dar a conocer todo sobre Samuel García", y asegura ahí que hará revelaciones "acerca del pasado de su familia y su supuesta relación con el narco y el lavado de dinero." Sin obstáculo alguno Fox intervino: "Pedro cuéntanos la historia!! Hay mucho detrás de esa sonrisa y esa dama de compañía".

Esto despertó al movimiento feminista y obligó a la Sra. Rodríguez a responder que

no es una "dama de compañía", sino una "mujer, licenciada, empresaria, esposa y madre" y que "no le permite al exmandatario panista que le hable así a ella, ni a ninguna otra

mujer, pues no somos accesorios, ni objetos, ni puede faltarnos al respeto, y menos de esa forma tan vulgar." Vamos hasta Xóchitl Gálvez reaccionó "si tocan a una nos tocan a todas".

Para muchos Fox representa más un estorbo que un apoyo o un soporte para la oposición incluso con las abigarradas críticas a AMLO.

Confundidos incluso los más severos auditores públicos de Fox se alarmaron cuando al expresidente se le canceló la cuenta en "X" a lo cual calificaron de censura.

Ya pocos se acuerdan de las bravatas de AMLO cuando al entonces presidente en funciones Vicente Fox le dijo "cállate chachalaca".

Así que de bajezas y torpezas nuestra política se ha desarrollado.

Ninguno ha respetado el voto de silencio o, dicho de otra manera, promover los privilegios del país y no los defectos de los adversarios.

¿Podemos admitir que Fox cometió violencia de género, pero cuestionó qué eso

no ocurre todos los días entre nuestros políticos que no dejan de menospreciar a los demás?

¿Ni estamos sujetos todos los días a difamaciones, acusaciones, sospechas y ataques?

Una cosa no justifica a la otra, pero también cuestionó, las imágenes ridículas

(insisto) que muestra a Samuel García incluso reprochando públicamente "en vivo" a su esposa porque está enseñando parte de su pierna: "súbete la cámara estás enseñando mucha pierna...pues me casé contigo pa' mí no para que andes enseñando." Esto motivó un movimiento social de mujeres con el hashtag #yoEnseñoLoQueQuiera.

Y de igual burda forma García salió al redes para decir: "Una disculpa en tu cumpleaños número 25. Me duele mucho que por una frase estúpida ayer en un live en Instagram te lleguen tantos mensajes de reproches y de indignación".



Pero que tal ahí está buscando una candidatura presidencial, apoyado por AMLO y MC, ante los sorprendidos contra Vicente Fox. Así, o más claro.

*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135, y mexiquense radio.

Para muchos Fox representa más un estorbo que un apoyo o un soporte para la oposición incluso con las abigarradas críticas a AMLO



Foto: Cuartoscuro



► XÓCHITL DESATA INDIGNACIÓN POR “MISOGINIA” Y “MACHISMO” CONTRA SHEINBAUM P. 4

XÓCHITL GÁLVEZ OLVIDA SORORIDAD Y SE LANZA CONTRA SHEINBAUM Y MARIANA RODRÍGUEZ

Pese a decirse feminista, la precandidata de la oposición aprovechó su visita en la universidad Anáhuac para atacarlas

ELIA CRUZ CALLEJA
nacion@contrareplica.mx

Poco le duró su solidaridad con las mujeres a la precandidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez Ruiz, pues apenas han pasado cuatro días desde que aseguró que “si atacan a una nos atacan a todas” para ahora lanzarse en contra de Mariana Rodríguez Cantú, esposa del candidato presidencial de Movimiento Ciudadano Samuel García Sepúlveda, y contra la virtual candidata de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo.

Durante su presentación en la Universidad Anáhuac —a la que obligaron a los estudiantes a asistir— para darles un mensaje, la precandidata del Frente Amplio por México integrada por PAN, PRI y PRD sacó unas cartulinas, la primera con unos tenis color anaranjados haciendo alusión a los “fosfo fosfo” de Mariana Rodríguez, mientras decía a los alumnos “ustedes tendrán la oportunidad de decidir qué es lo que quieren, y van a tener tres posibilidades: la dizque nueva políticas que es esta”.

En segundo lugar, mostró una cartulina con la imagen de un gusano, mientras expresaba: “...la vieja política”, y finalmente mostró un tercer cartel con su fotografía al tiempo que afirmaba: “... o una vieja xingona”.

Esta expresión, a la panista le valió una serie de aplausos y ovaciones por parte de los asistentes, que de inmediato relacionaron los carteles mostrados con la precandidata de Morena y la esposa del emecista, mientras ella reía.

Pero esta actitud llama la atención

porque la senadora con licencia se dice feminista, pero en su primera oportunidad agredió a dos mujeres, cuando apenas el pasado 25 de noviembre, cuando el expresidente panista y uno de sus voceros, Vicente Fox Quesada, se refirió a la misma Mariana Rodríguez como ‘dama de compañía’ ella salió en su defensa y a condenar los dichos de su mentor y exjefe, pero ahora ella misma cae en la agresión en su contra.

Ante ello y tras darse a conocer el video en redes sociales, usuarios la han señalado de misoginia y de tener una actitud machista. La secretaria general de Morena, Citlalli Hernández Mora, evidenció la doble moral de la panista al afirmar que “se quitó la máscara feminista y abraza el lenguaje machista, violento y misógino que le recomienda su nuevo asesor calderonista Max Cortázar”. ●





La aspirante presidencial del FAM en su visita en la universidad Anáhuac. Especial



Claudia Sheinbaum afirma que la 4T acabó con la robadera y así va a seguir siendo

En reunión con simpatizantes y militantes morenistas en San Juan del Río, sostiene que seguirá gobernando sin privilegios ni corrupciones

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata única a la Presidencia de la República, por la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, defendió que la Cuarta Transformación tiene una fórmula de gobernar que acabó con la robadera, “ahora ya no hay corrupción, ahora se mira por el pueblo, los gobiernos no andan con lujos y así gobernó en la Ciudad de México.

“Así va a seguir siendo, -añadió-, un gobierno en la justa medianía, cómo nos marcó (Benito) Juárez, sin privilegios, sin corrupciones (porque) lo que más daño le ha hecho al país es la corrupción por eso cambió el modelo”.

Al reunirse con militantes y simpatizantes de San Juan del Río, Querétaro, de los partidos políticos Morena, Del Trabajo y el Verde Ecologista, que conforman la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, resaltó de manera enfática que en la Cuarta Transformación “nos comportamos como debe comportarse cualquier persona, siempre mirando a los demás a los ojos”, al tiempo que criticó que quienes miran de arriba abajo a los demás son los clasistas, los racistas.

“Hay un pensamiento que dice la única manera lícita de mirar a alguien de arriba para abajo es cuando uno le tiende la mano para levantarse, y eso es la Cuarta Transformación, eso es el humanismo mexicano nosotros queremos que se erradique la discriminación en cualquiera de sus formas, (porque) nosotros pensamos que todos los mexicanos y mexi-

canas somos iguales y para ejercer nuestra libertad tenemos que tener garantizados los derechos básicos del pueblo de México”.

En su discurso, Sheinbaum Pardo, se refirió, como se difundió la víspera en la presentación de “Claudia: el documental”, video autobiográfico realizado por su hijo, al fraude electoral del 2006, ya que en realidad Andrés Manuel López Obrador, debió ser el Presidente de México, desde aquel año, “porque ganó esa elección, pero hicieron un fraude electoral, y rememoró la consulta que se hizo, cuando la gente votó porque a López Obrador se le llamara presidente legítimo.

En aquellos años, añadió, comenzó la lucha “por decirle a la gente que había que cambiar al país, que no podía haber fraudes electorales que definieran cómo se construía un gobierno en México”, y se le comenzó a decir a la gente desde el 2011, “que nosotros queremos que haya democracia queremos que haya justicia, queremos inversiones, pero también queremos salarios dignos, vida digna”●





En reunión con simpatizantes y militantes morenistas en San Juan del Río, sostiene que seguirá gobernando sin privilegios ni corrupciones



LA MARGINALIA



ENAMORAR A LA CLASE MEDIA

POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

El miércoles pasado se celebró, en el Teatro Metropolitano, la *premiere* del documental de Luis Mandoki sobre Claudia Sheinbaum. Poco después, la obra fue puesta a disposición del público abierto en YouTube.

Esta narración audiovisual es una pieza que se añade a la política de medios generada por la dirigencia de Morena y el equipo de campaña de la candidata (por cierto, no necesariamente unificados en una sola instancia). El documental subraya la preocupación de esta candidatura por atraer un segmento de las clases medias de una sociedad citada a elecciones en 2024. Preocupación ya traducida en un esfuerzo muy intenso por apropiarse de zonas en las redes sociodigitales.

El "personaje" construido por el relato de Mandoki tiene los atributos de una lucha estudiantil de clase media (CEU), la investigación científica (física, ingeniería y medio ambiente), los estudios de posgrado cursados en una universidad prestigiosa de Estados Unidos, la función pública acreditada en obras monumentales, habitualmente reservadas al dominio masculino (el segundo piso del Periférico), un cargo de elección popular desempeñado con decoro (alcaldía Tlalpan), otro con notoriedad (Jefatura de Gobierno de la CDMX), y la lealtad inteligente y funcional al movimiento lopezobradorista desde 2000, incluido el trauma de 2006.

Sobre estas credenciales, se impone en la obra cinematográfica la condición de hija agradecida, madre cuidadora, abuela, esposa, mujer que no ha consentido ni a la ciencia ni a la política privarle del honor de cultivar el jardín de los afectos domésticos, es decir, el recinto más apreciado por los sectores medios de la sociedad, conservadores por definición, además de tribales y egoístas, poco dispuestos al universo del bien público y hostiles a la cultura política del cambio, dada la incertidumbre emocional que ésta genera en las acumulaciones de bienes.

Luis Mandoki sólo secundariamente incorporó en su película la fuerza transformadora (y necesariamente agresiva) de los movimientos sociales, la pasión de las multitudes en movimiento, la intemperie del furor social, motor histórico del lopezobradorismo. Estos atributos populares en nada corresponden al atilda-

miento de clase que la protagonista exhibe continuamente ante la cámara con una eficacia notoria, envidiable e inalcanzable para cualquiera de las figuras públicas de la oposición.

Cuando Morena es un movimiento social de base territorial, afincado en redes de organización colectiva locales y regionales, el personaje creado por Luis Mandoki, dirigentes partidistas y estrategas de campaña no puede sino ser una carta de presentación ante las clases medias; una promesa de que las políticas públicas de redistribución de la riqueza en el próximo sexenio tendrán como límite el respeto del ecosistema familiar del consumo hedonístico, el placer y la seguridad de los santuarios familiares de alta renta *per cápita*.

Una promesa que apela a los 5 millones de votos suplementarios a los poco más de 30 que ya se dan por firmes, gracias al funcionamiento de las maquinarias del movimiento social. Una apuesta en favor de las condiciones de futuras reformas constitucionales, no exenta de riesgos para la lealtad de la izquierda social.



... y el prófugo Anaya también se registra por un escaño

GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

El ex aspirante presidencial Ricardo Anaya Cortés llevó a cabo su registro como precandidato del Partido Acción Nacional (PAN) para buscar una senaduría por el estado de Querétaro para el proceso electoral del próximo año.

El ex dirigente nacional del partido blanquiazul —quien abandonó el país al acusar una persecución política de la actual administración federal— integrará la lista de aspirantes al Senado por la vía de representación proporcional.

El registro de Anaya Cortés fue publicado este martes a las 22 horas en los estrados de la Comisión Nacional de Procesos Electorales de Acción Nacional. Asimismo, fue aprobado el registro de Carlos Alberto Cárdenas como suplente de éste.

“Acuerdo CNPE-028/2023 de la Comisión Nacional de Procesos Electorales, mediante el cual se aprueba la procedencia del registro de Ricardo Anaya Cortés como propietario y Carlos Alberto Cárdenas Alamilla como suplente, por el estado de Querétaro, para integrar la lista de aspirantes al Senado por la vía de representación proporcional que registrará el Partido Acción Nacional con motivo del proceso electoral 2023-2024”, expone el documento.

Dicho registro fue firmado por Geovanny Jonathan Barajas Galván, presidente de la Comisión Nacional de Procesos Electorales, así como por Areli Guadalupe Rodríguez Álvarez, secretaria ejecutiva.

Van otros 25 panistas

Además del ex candidato presidencial Ricardo Anaya, 25 cuadros panistas se registraron como aspirantes del PAN al Senado por la vía de representación pro-

porcional para el proceso electoral 2023-2024.

La Comisión Nacional de Procesos Electorales de Acción Nacional aprobó entre este martes y miércoles la procedencia del registro de dicha cantidad de aspirantes, entre los que destacan Enrique Vargas del Villar por el Estado de México. Como su suplente fue inscrito el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal.

El pasado 23 de noviembre, el mandatario panista dio a conocer desde Mérida que buscará continuar su carrera política en el ámbito nacional.

“La verdad es que aquí en Yucatán ya no tengo para dónde. Ya fui diputado local, ya fui alcalde de Mérida, ya fui gobernador, entonces lo que queda es la política nacional”, puntualizó Vila Dosal.

También fue aprobado el registro de la diputada federal Ana Teresa Aranda Orozco, quien ahora buscará un escaño en el Senado por Puebla, así como el de su compañera en San Lázaro Karen Michelle González, quien hará lo propio por el estado de Guanajuato.

En tanto, Laura Esquivel, secretaria de Promoción Política de la Mujer del PAN, buscará un escaño en el estado de Michoacán. Su suplente será Anabey García Velasco.

Otros cuadros panistas que también buscan un escaño en el Senado son Amada Meza Bautista por Zacatecas, Valeria Román Quiroga por San Luis Potosí, Antonio Andrade Guzmán por Colima, Salvador Esquivel Fierro por Nayarit y Sergio Ramos Navarro por Baja California.

También Elizabeth García Pérez por Tabasco, Isaac Magallanes por Baja California Sur y la Senadora Mayuli Latifa Martínez por Quintana Roo. ■

El ex aspirante presidencial dejó el país al acusar persecución política del gobierno



Cuestiona Gálvez 'mentira' de Samuel

Denuncia opositora 'robadera' para apoyar a Sheinbaum

Afirma precandidata que crece su apoyo en las encuestas presidenciales

MIGUEL DOMÍNGUEZ REYNOSA.- La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez arremetió ayer contra su adversario emecista Samuel García, a quien acusó de hablar con "mentiras" desde su cargo como Gobernador de Nuevo León al inaugurar obras inconclusas e incumplir su promesa de permanecer en el puesto durante todo el sexenio.

"Sabemos cuál es el papel de él (García), sabemos a qué viene, y los mexicanos sabrán si quieren a una persona que no tiene palabra; sabemos que no tiene palabra", señaló la senadora con licencia durante un acto en el que participaron mil personas en un exclusivo hotel del centro de la ciudad.

Gálvez consideró que el precandidato de MC "es un mentiroso" porque engañó para dejar sin agua a Tamaulipas y cuestionó que su Gobernador, el morenista Américo Villarreal, no defienda a sus ciudadanos.

"Samuel dice que la obra de El Cuchillo 2 ya está ter-

minada, entonces imagínate lo que es capaz de mentir", aseveró.

"Dijo que no iba a hacer lo que hizo el anterior Gobernador (Jaime Rodríguez); tanto que criticó al 'Bronco' (quien también buscó la Presidencia), tanto que dijo que no se iba. Yo creo que deben de tener (en el Gobierno) a una mujer de palabra y yo soy una mujer de palabra".

La panista indicó que la precampaña apenas empieza y cuestionó que el nuevoleonés diga que va en segundo lugar, detrás de la morenista Claudia Sheinbaum.

"La precampaña apenas empieza, pero las encuestas no les hagan caso. Yo voy creciendo, la semana pasada crecí cuatro puntos y allí vamos, de eso se trata, de crecer", lanzó.

"Para eso es la precampaña, en un mes crecí otros cuatro puntos y de eso se trata. De (Javier) Milei (candidato ganador de la Presidencia de Argentina) dijeron que iba a perder hace una semana y ganó".

Ante priistas, panistas y perredistas que mostraban su apoyo con banderas y gritos, Gálvez preguntó si percibían estar mejor en materia de seguridad, salud, en el campo, en la educación, en abasto de agua, y la respuesta al unísono fue un "no" sonoro.

"Estamos mal en seguridad, la gente me lo dice; yo soy una mujer fuerte, soy una mujer valiente, de ovarios y vamos a combatir a los delincuentes", apuntó la aspirante presidencial.

También criticó a Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena, por el exceso de propaganda y



aseguró que fue adquirida con recursos públicos.

“Yo no tengo los millones que tiene la señora de enfrente (Sheinbaum), pero tengo millones de corazones que me están poniendo en los celulares, en las playeras, en las casas, de manera voluntaria”, señaló.

Gálvez puntualizó que la denominada 4T tiene un sistema de medios de comunicación que están criticándola todo el día en redes con el apoyo de recursos que –acusó– provienen de las mega obras como el Tren Maya, la refinería Dos Bocas y el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles.

“Eso que se quejó Morena durante años, hoy lo están haciendo, los Gobiernos de los estados le metieron mucho dinero; esa candidata hizo uso del dinero público, esa robadera que han hecho de Dos Bocas”, señaló.

“¿Cómo imaginas que pase (Dos Bocas) de 260 mil millones de pesos (de inversión) a 400 mil millones de pesos? ¿Cómo imaginas que el Tren Maya iba a costar 120 mil y aparentemente vamos en 600 mil millones de pesos? Es una locura. Por eso Tamaulipas no tiene dinero para medicinas. Tamaulipas no tiene una obra importante del Gobierno federal”.





Especial

■ La panista Xóchitl Gálvez encabezó un mitin ante unos mil seguidores del PAN, PRI y PRD en un hotel del centro de Reynosa.





El Sin embargo del “Embargo” Nuestra dignidad no está a remate

A la opinión pública.
Al sindicalismo democrático.
Al Pueblo de México.

El martes pasado se publicó en este prestigiado diario un desplegado a página completa titulado “Embargo y Remate” suscrito por Rosendo Flores, ex panista y ex dirigente del SME. El conmovedor texto tiene el emocional propósito de desinformar a la opinión pública. Dicho para justificar un nuevo asalto violento al Sindicato Mexicano de Electricidad (SME) bajo el “borregazo” de que nuestro histórico patrimonio será rematado el próximo 14 de diciembre, misma fecha en la que cumplimos 109 años de lucha obrera. Aunque usted no lo crea.

Pareciera ser una sucia metáfora que ofende a la clase obrera mexicana. Javier Lozano Alarcón no lo pudo haber planeado mejor. Los mismos que emboscaron al SME en 2009 hoy se reclaman exaltados protectores de nuestro patrimonio. El mismo que abandonaron hace catorce años. No tienen vergüenza.

Por este medio, les informamos que el histórico patrimonio del combativo SME está jurídica y políticamente a salvo. El edificio de Antonio Caso 45 diseñado por el ilustre arquitecto Enrique Yáñez, y el Mural “El retrato de la Burguesía” de David Alfaro Siqueiros, están jurídicamente bien defendidos. No habrá un nuevo despojo. Ese Mural, que subiendo y bajando escalones pasa por nuestras venas y vidas, es nuestra inspiración. Si no se han dado cuenta Siqueiros, al mismo tiempo que retrató a la burguesía, estaba también retratando al proletariado en lucha. Siqueiros era comunista, nosotros también lo somos. Quién no conozca el Mural puede visitarnos, sin temor a que lo embarguen y rematen, en la calle de Antonio Caso #45, a donde vive la organización obrera más vetusta de este país. Serán bienvenidos. Tenemos restauración anual del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura y buenas visitas guiadas

El Sin embargo del “Embargo”. La improcedente Convocatoria a Remate No. 6, emitida por el Jefe de Oficina para Cobros, de la Subdelegación 2, Santa María la Rivera del Seguro Social tiene su origen en una deuda ilegítima. Esta deuda es resultante de un acto de esquirolaje de Alejandro Muñoz Reséndiz, ex tesorero del SME, quien, para la preparación del golpe del 11 de octubre de 2009, dejó de pagar desde marzo del mismo año las cuotas obrero-patronales de 800 trabajadores al servicio del SME conocidos entonces como “socios comisionados”. En el proceso electoral de 2009, Alejandro Muñoz y Rosendo Flores organizaron a la planilla panista de “Transparencia Sindical” que a la postre demandó la intervención del gobierno espurio de Felipe Calderón para incautar nuestras cuentas bancarias, negarnos la toma de nota y en seguida crear las condiciones políticas previas al ilegal decreto de extinción de nuestra fuente de trabajo, Luz y Fuerza del Centro. Hay que recordar también que posterior al decreto de extinción, Alejandro Muñoz promovió una demanda penal en contra del actual presidente de la República el Lic. Andrés Manuel López Obrador acusándolo de recibir 50 millones del SME.

Video de Milenio: <https://youtu.be/T3246C12F74?si=dWLBRTaMOQAmn3ap>.

Actualmente “Transparencia Sindical” se ha reagrupado en el “Frente Amplio de Unidad (FAU) Jorge Tapia Sandoval” A.C. para continuar su labor de zapa en contra del SME. Son los mismos que el 27 de septiembre de 2019 arrojados con grupos de choque ajenos a nuestra organización intentaron tomar por la fuerza nuestras instalaciones según ellos para “democratizar” al SME. Quienes se ostentan miembros del FAU dejaron de pertenecer a nuestra organización hace años. Son los mismos que en 2009 renunciaron a la protección

legal del sindicato, se desistieron de las demandas que el SME interpuso a su favor, cobraron su liquidación, e incumplieron y sabotearon los acuerdos de nuestra Asamblea General Extraordinaria del 11 de octubre de 2009 que nos mandató a luchar contra Calderón y su decreto de extinción.

De 2018 para acá han demandado la intervención del Estado para desplazar a la legítima representación legal del SME mediante procedimientos administrativos y judiciales. La amenaza de embargo y remate de nuestro patrimonio por parte del IMSS es parte de esta estrategia. Al resucitar la demanda calderonista del pago de las cuotas obrero-patronales que sembró Alejandro Muñoz, los funcionarios del IMSS están buscando desestabilizar a nuestra organización, generar incertidumbre en nuestras filas, darles argumentos a los grupos hostiles a la resistencia, desprestigiar a nuestra institución y sobre todo poner sobre la mesa un pretexto para la acción violenta de los grupos golpistas encabezados por el charro Rosendo Flores Flores.

Es sabido que funcionarios del gobierno en turno les han dado un trato privilegiado a los exdirigentes del SME pasando por encima de la personalidad jurídica de nuestra dirección sindical obtenida legalmente con el estricto cumplimiento de la Ley Federal del Trabajo y nuestro estatuto sindical, lo cual constituye una flagrante transgresión al Estado de Derecho y una descarada violación a nuestra autonomía y libertad sindical. Ahora resulta que los exdirigentes que traicionaron al SME asumen dramáticamente la defensa de algo que no está en riesgo.

Nuestro patrimonio está a buen resguardo jurídico, tenemos suficientes recursos legales para desmontar esta nueva agresión en contra del SME. La Convocatoria a Remate No. 6 del IMSS, carece de sustento jurídico válido, en tanto que el Tribunal Federal de Justicia Administrativa nos otorgó la nulidad simple y llana de estos cobros reclamado por el IMSS, ya que no fuimos notificados debidamente durante el gobierno de Felipe Calderón, y a la fecha, dicho reclamo ya prescribió conforme a la legislación vigente. En tiempo y forma hemos demandado la caducidad de esta deuda ilegítima. Nuestro amparo ya está en marcha.

Ante la falta de resultados del FAU, el descontento de sus adeptos, el fracaso de sus gestiones para la reinserción laboral, Rosendo y pandilla pretenden desviar la atención de sus seguidores para sortear las mentadas de madre que, reunión con reunión, se agencian al interior de su fracasada asociación civil. Y esta por demás decir, que el tema de IMSS les sirve de pretexto a su política golpista.

A nuestros compañeros en Resistencia y al movimiento sindical democrático le queda claro que Rosendo representa los intereses de la vieja burocracia sindical, autoritaria y antidemocrática que hoy pretende a toda costa regresar al sindicato. No descartamos que el día de hoy nos pretendan montar una provocación

Desde aquí les decimos, las propiedades del SME son de la clase obrera mexicana, no están a remate ni mucho menos en venta. Están a resguardo de quienes nos quedamos a defenderlas y una vez más lo haremos sin titubeos. Para discutir y tomar acuerdos sobre este tema, estamos convocando a nuestra Asamblea General Extraordinaria a realizarse el próximo lunes 4 de diciembre, a las 17:00hrs, en el Auditorio Ernesto Velasco Torres, en Insurgentes 98, Colonia Tabacalera, Alcaldía Cuauhtémoc, CDMX.

¡¡QUE VIVA EL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS!!
¡¡QUE VIVA DAVID ALFARO SIQUEIROS!!
¡¡LOS CHARROS GOLPISTAS NO PASARÁN!!
¡¡A CERRAR FILAS!!

Fraternalmente.
“Por el Derecho y la Justicia del Trabajador”.

Comité Central y Comisiones Autónomas.
Sub-Comités Divisionales y Comisión de Trabajo.

Sindicato Mexicano de Electricistas.

Posdata: Marcharemos el próximo 11 de diciembre como cada mes a demandar nuestra reinserción laboral en la CFE. Y por supuesto están todas y todos invitados a nuestro 109 Aniversario que celebrará en todo nuestro recinto sindical de Antonio Caso 45 e Insurgentes 98, Alcaldía Cuauhtémoc, CDMX.

Responsable de la publicación.
C. José Humberto Montes de Oca Luna. Secretario del Exterior del SME.

APRUEBAN ANUN- CIOS ELECTORALES

El IEEM aprobó el modelo de pautas para la transmisión en radio y televisión durante el proceso electoral local de 2024. Los partidos tendrán asignados de hasta 41 minutos diarios en los periodos de precampaña y campaña, además, informaron que la distribución se realizará de manera proporcional a los votos obtenidos.



CONTIENDA ENTRE MUJERES



XÓCHITL REDUCE DISTANCIA CON SHEINBAUM: ENCUESTA

La preferencia electoral entre las precandidatas a la Presidencia de la República, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, se redujo a 7.8 puntos porcentuales, según la encuesta de Massive Caller elaborada el 26 de noviembre.

Los resultados del sondeo arrojan que la precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN-PRI-PRD) pasó de 30.1% el 19 de noviembre a 31.4% el 26 de noviembre.

En tanto que la precandidata de la alianza Juntos Hacemos Historia (Morena-PT-PVEM) disminuyó su preferencia electoral del 19 de noviembre cuando tenía 40.2% a 39.2% para el 26 de noviembre.

El precandidato de Movimiento Ciudadano (MC), Samuel García, se coloca en tercer lugar con 13.6% en la encuesta de Massive Caller para el 26 de noviembre, en tanto que una semana antes, el 19 de este mismo mes, contaba con 12.3% de las preferencias.

Massive Caller lleva el registro semanal de las preferencias electorales para la Presidencia de la República desde el 10 de septiembre, en esta fecha Sheinbaum contaba con 41.4%

de las preferencias; Gálvez, 32.5%, y García, 6.2%.

La empresa realizó mil encuestas cuyo margen de error es de +/- 3.4%; fueron levantadas mediante la técnica de "robot" en grabaciones enviadas a los hogares que son contestadas por el propio entrevistado, con una tasa de rechazo del 95%.

El ejercicio está disponible en la cuenta de X de la encuestadora, en el link <https://twitter.com/MassiveCaller>.

Actualmente, los aspirantes presidenciales se encuentran en etapa de precampañas, pero carecen de competencia interna por la candidatura en sus fuerzas políticas. / 24HORAS



A CORTA DISTANCIA

Rumbo a las elecciones 2024, estas son las preferencias por aspirante presidencial conforme a la encuestadora Massive Caller





México Militar, S.A.

El presidente Andrés Manuel López Obrador busca ganar las elecciones presidenciales del próximo año a cualquier costo para dejar a alguien que probadamente seguirá al pie de la letra su modelo de gobierno.

Pero si no lograra la reelección de su movimiento, lo que sí garantiza es que dejará como legado un enorme poder de las fuerzas armadas, no solo con el monopolio de la fuerza como lo marca la Constitución y las extensiones logradas hacia la seguridad ciudadana, sino con un imperio de empresas públicas nunca visto, formado y patrocinado por la administración saliente de López Obrador.

El dominio de las fuerzas armadas, Ejército y Marina, sobre una larga lista de tareas históricamente asignadas al poder civil, ha sido la tarea silenciosa del régimen de López Obrador.

Ni en su Plan Nacional de Desarrollo (PND), ni en los documentos de propaganda, como aquellos “Cien Compromisos de Gobierno” que lanzó en el Zócalo capitalino el 1 de diciembre del 2018, aparece por ningún lado ese plan de crecimiento empresarial de los militares.

Dice por ejemplo eso que presentaron como el PND 2018-2024 que: “El Ejército Mexicano y la Armada de México conservarán sus tareas constitucionales en la preservación de la seguridad nacional y la integridad territorial del país, la defensa de la soberanía nacional y la asistencia a la población en casos de desastre; asimismo, los institutos armados seguirán aportando a diversas esferas del quehacer nacional: aeronáutica, informática, industria, ingeniería, entre otras”.

Por ningún lado se adelanta el enorme cambio de modelo de la economía estatal, de entidades públicas centralizadas, desconcentradas o autónomas a un modelo militarizado.

Bajo una conducción civil desde el Poder Ejecutivo en turno, se pueden hacer cambios y ajustes en la dirección de las empresas pú-

blicas, se pueden auditar, se pueden pedir cuentas y resultados.

Bajo la conducción militar, y con el refuerzo de los decretos que aducen asuntos de seguridad nacional, solo hay un enorme flujo de recursos presupuestales sin mayores controles.

El cambio estructural de la economía del Estado que ha llevado a cabo López Obrador se ha dado solo con la voluntad presidencial, sin mayor intervención de los otros poderes de la Unión. A través de fideicomisos públicos, adjudicaciones directas, licitaciones restringidas, transferencias de funciones civiles, una descomunal reasignación presupuestal, y todo con un manto de opacidad protegido con la normatividad de la seguridad nacional y la restricción total al acceso a la información.

No es poca cosa preguntarse, por ejemplo, cómo se va a desarrollar la interacción entre la población civil y las autoridades militares que administran los aeropuertos. ¿Qué tan capacitados están las fuerzas armadas, entrenadas para defender la soberanía nacional frente al enemigo invasor extranjero, para tratar con un cliente imprudente en una terminal aérea?

El México militarizado de hoy fue decisión de una sola persona, no fue una oferta de campaña, y las consecuencias de tal control presupuestal y de infraestructura están por verse en el momento en que otro poder ejecutivo tome el control del país.

Puede ser incluso su propia *corcholata* la que una vez sentada en la silla quiera tener espacio de poder político para aplicar sus políticas, pero en el México Militar, S.A. encontrará una continuidad transexenal que seguro limitará a cualquier nueva administración.



Respuestas

AMLO dijo que la visita de Sheinbaum a Palacio fue porque “tenía interés en platicar conmigo”. Nada más común que charlar entre amigos: hola, ¿cómo estás? Bien, ¿y tú? Maso, no repunto mucho. Tú tranquila, aquí nos encargamos

UNO HASTA EL FONDO

GIL GAMES

gil.games@milenio.com



El *Presidenter* se pone como loco donde no lo elogian, la tolerancia no es lo suyo

Repantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil consideraba que la Feria Internacional del Libro de Guadalajara tendría que dar a conocer un breve documento en respuesta a los soeces comentarios del *Presidenter*: ni cónclave, ni de ultraderecha, antes al contrario: diversa, plural, celebración de la libertad y la imaginación, palabras que le molestan a *Liópez*. Porque como dice el clásico de Palacio: ya chole. Injuriar a la feria del libro más importante de habla hispana es un poco demasiado. Y duro y dale con la ofensa no sólo de las mentes más brillantes del país, ahora agravia el gran momento cultural en un país en crisis editorial (al-al).

Gamés pensaría que cualquier presidente inauguraría (ia-ia) un acontecimiento como la FIL, pero no *Liópez*, el *Presidenter* se pone como loco donde no lo elogian, la tolerancia no es lo suyo, la intolerancia lo seduce y le maltrata el alma. *Aigoei*. Ese documento tendría que confrontar a *Liópez* y decirle: no, *Presidenter*, usted está equivocado, esta Feria lleva más de tres décadas promoviendo el libro, le guste o no le guste. En *fon*. Gilga espera ese texto que le ponga un hasta aquí a la ofensa. También con los libros. Muy bonito.

Más al Ejército

Miren esto: la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes asignó a la empresa de la Sedena, Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica, (sí, así se llama), la administración, operación, explotación y, en su caso, construcción, de tres aeropuertos del país.

De acuerdo con lo publicado en el Diario Oficial de la Federación, las terminales aeroportuarias son: Aeropuerto Internacional de Chetumal, ubicado en Chetumal, Quintana Roo; Aeropuerto Nacional de Tamuín, ubicado en el Municipio de Tamuín, San Luis Potosí; y de Ixtepec General Antonio Cárdenas Rodríguez, ubicado en Ixtepec, Oaxaca. Gilga no da crédito y cobranza. Todo para los militares, por si hiciera falta.

Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica (que así se llama) es una empresa de participación estatal mayoritaria del gobierno federal, constituida como sociedad anónima con la autorización de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Gil se dio una manazo en la frente: su estructura accionaria está conformada con 99 por ciento propiedad de la Secretaría de la Defensa Nacional y con uno por ciento propiedad del Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea y Armada.

Para esta asignación se tomó en cuenta que el Programa Sectorial de Comunicaciones y Transportes 2020-2024 que establece como objetivo prioritario “contribuir al desarrollo del país mediante el fortalecimiento del transporte con visión de largo plazo, enfoque regional, multimodal y sustentable, para que la población, en particular las regiones de menor crecimiento, cuenten con servicios de transporte seguros, de calidad y cobertura nacional”.

Leyó usted bien: “para contribuir al desarrollo del transporte a largo plazo”. Se sabe que el Ejército da plazos largos.

Hola, ¿cómo estás?



Gillo leyó en su periódico *MILENIO* en una nota de Pedro Domínguez. El *president* dijo que la visita de la precandidata a la Presidencia por Morena, Claudia Sheinbaum, a Palacio Nacional fue porque “tenía interés en platicar conmigo”. Nada más común que charlar entre amigos: hola, ¿cómo estás? Bien, ¿y tú? Maso, no repunto mucho. Tú tranquila, aquí nos encargamos.

“Y la estimo muchísimo y de qué estuvimos hablando pues de nuestra situación familiar, me preguntó dónde estaba Beatriz, andaba en un fandango por la lectura en Mazatlán, que por cierto esos fandangos son muy importantes. Estuvo el embajador de China y estuvo Julio César Chávez, hablando todo con los jóvenes, el gobernador Rocha y se leen poemas y hay exposiciones”. Ah pues que chido el fandango.

Le preguntaron al *president* si en dicha reunión se hablaron temas de la dirigencia de Morena, o sobre Marcelo Ebrard o sobre la reforma al Poder Judicial.

López aseguró que no le dio ninguna recomendación a Sheinbaum, porque ella es muy inteligente. “Tiene nivel de doctorado, yo a duras penas llegué a terminar mi licenciatura. Claudia es muy inteligente”. Gil jura y perjura que lo leyó en su periódico *MILENIO*. Ay, Dios mío.

Todo es muy raro, caracho, como diría Emily Dickinson: “Para viajar lejos, no hay mejor nave que un libro”.

Gil's en va



#CambioDeMando

ALCALDÍAS, TERRITORIOS EN PUGNA

POR KARINA VARGAS Y DAVID MARTÍNEZ

@lula_walk / @TamarizDavid

Ahora que se definieron las y los aspirantes de las tres fuerzas políticas que competirán en las elecciones de 2024 por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, la batalla por las 16 demarcaciones territoriales comenzó de manera formal rumbo a los comicios electorales de 2024.

Durante la jornada del 2 de junio próximo, la oposición buscará ganar más posiciones en la capital y conservar las que tiene actualmente; mientras que Morena y sus aliados (Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista de México) apostarán por recuperar las alcaldías que perdieron en el proceso electoral 2020-2021: Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo y Tlalpan.

Estos son los perfiles de quienes aspiran a obtener las precandidaturas locales y ya realizaron su registro o han manifestado su intención de hacerlo.

ASPIRANTES A ALCALDÍAS

Álvaro Obregón

Valentina Valia Batres Guadarrama
> Diputada del Congreso de la Ciudad de México
> Morena

Miguel Torruco Garza
> Diputado federal y exaspirante a la precandidatura de Morena para la Jefatura de Gobierno
> Morena

Lía Limón
> Actual alcaldesa de Álvaro Obregón
> PAN, PRI, PRD

Azcapotzalco

Nancy Nuñez
> Diputada del Congreso de la Ciudad de México
> Morena

Gabriela Georgina Jiménez Godoy
> Presidenta de la organización Que siga la democracia
> Morena

Margarita Saldaña Hernández
> Actual alcaldesa de Azcapotzalco
> PAN, PRI, PRD

Benito Juárez

Luis Mendoza Acevedo
> Diputado federal
> PAN

Leticia Varela
> Extitular de la Brigada de Vigilancia Animal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
> Morena

Coyoacán

Alejandro Robles
> Diputado federal
> Morena

Giovanni Gutiérrez
> Actual alcalde de Coyoacán
> PAN, PRI, PRD

Gerardo Villanueva Albarrán
> Diputado local
> Morena

Cuajimalpa de Morelos

Roberto Candia
> Consejero estatal de Morena y exdiputado local por el PRD
> Morena

Susana Cueto
> Líder de la organización Presidenta MX
> Morena

Carlos Madrazo
> Director general de Acción Social, Cultura y Deporte
> Sin partido

Jorge Triana Tena
> Diputado federal
> PAN

Ernesto Sánchez Rodríguez
> Secretario Nacional Adjunto de Elecciones
> PAN

66

diputaciones se renovarán en 2024, 33 de mayoría relativa, 32 de representación proporcional y una diputación migrante

Cuauhtémoc

Temístocles Villanueva
> Diputado local
> Morena

Catalina Monreal
> Activista social e hija de Ricardo Monreal
> Morena

Anibal Alejandro Cañez Morales
> Diputado local
> PAN

Ana Villagrán
> Diputada local
> PAN

Frida Guillén
> Diputado local
> PAN

Abel Sánchez
> Concejal de la alcaldía Cuauhtémoc
> PAN





Rogelio Israel Zamora Guzmán
> Senador
> PVEM



Alessandra Rojo de la Vega Piccolo
> Exdiputada local y funcionaria pública
> PAN



Maxta González
> Diputada local
> PRI



Silvia Sánchez Barrios
> Diputada local
> PRI

GAM



Diego Orlando Garrido
> Diputado local
> PAN



Luisa Gutiérrez
> Diputada local
> PAN, PRI, PRD



César Cravioto
> Senador
> Morena

Iztacalco



Daniel Ordoñez
> Exdiputado local y federal
> PRD



Elizabeth Mateos
> Exdelegada y diputada local
> Morena



Fabiola Bautista
> Exfuncionaria delegacional
> PAN, PRI, PRD

Iztapalapa



Martha Ávila
> Diputada local
> Morena



Aleida Alavez
> Diputada federal
> Morena



Gabriel García
> Senador
> Morena



Olivia Garza
> Concejal y exdiputada local
> PAN, PRI, PRD

La Magdalena Contreras



Luis Gerardo Quijano
> Actual alcalde de Magdalena Contreras
> PAN, PRI, PRD



Fernando Mercado
> Diputado local
> Morena



Patricia Ortiz Couturier
> Funcionario del Infonavit y exalcaldesa
> Morena

Miguel Hidalgo



Mauricio Tabe
> Actual alcalde de Miguel Hidalgo
> PAN, PRI, PRD



Martín Padilla
> Diputado local
> Morena



Ulises Labrador
> Exfuncionario de la alcaldía
> Morena



Mariana Boy
> Titular de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial
> Morena

Milpa Alta



Judith Vanegas
> Actual alcaldesa de Milpa Alta
> Morena



Octavio Rivero
> Diputado local
> Morena



Jorge Alvarado Galicia
> Exjefe delegacional
> PAN, PRI, PRD

Tláhuac



Alejandro Durán Raña
> Excandidato a delegado y activista social
> PAN, PRI, PRD



Berenice Hernández
> Actual alcaldesa de Tláhuac
> Morena



Rigoberto Salgado
> Titular de la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social
> Morena



Tlalpan



Pedro Haces Lago
> Dirigente de la asociación civil Todos Somos Uno en Tlalpan
> Morena



Gabriela Osorio
> Exdiputada local
> Morena



Alfa González
> Actual alcaldesa de Tlalpan
> PAN, PRI, PRD

Venustiano Carranza



Hugo Caballero
> Concejal
> PAN



Evelyn Parra
> Actual alcaldesa de Venustiano Carranza
> Morena



Israel Moreno
> Exlegislador federal y exdelegado
> Morena

Xochimilco



Wendy González
> Diputada federal
> PAN, PRI, PRD



Flor Ivone Morales
> Expresidenta de Morena y diputada federal
> Morena



INDICADOR POLÍTICO PERONISMO IMPLOSIONÓ POR POPULISMO SIN LIDERAZGO



CARLOS RAMÍREZ

La **felicidad** que iluminó las expectativas de la candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz y de su principal promotor Claudio X. González por la victoria de Javier Milei quiso mostrar la **derrota** en automático de Morena en el 2024 como reflejo de Argentina, pero mostrando la **demagogia** o, peor aún, la incapacidad de estrategia para el análisis geopolítico de las elecciones presidenciales mexicanas.

El **peronismo** nació en 1943 con la designación de Juan Domingo Perón como ministro del Trabajo de un gobierno golpista, pero se consolidó con la construcción de una **alianza** entre una figura de liderazgo propio y el apoyo de Eva Perón y los compromisos de proyecto gubernamental con los **sindicatos** argentinos que eran muy organizados y poderosos. A este bloque se agregó en los setenta un grupo **juvenil** activista organizado como guerrilla, los **Montoneros**, y dieron **golpes** espectaculares que ridiculizaron a la dictadura militar.

El peronismo cayó en 1955 y **regresó** al poder en 1973 con la candidatura delegada de Héctor Cámpora, pero entró en **colapso** de gobierno con el deterioro del poder de la presidenta sustituta María Estela Martínez *Isabelita* de 1974 a 1976 y el golpe castrense. El fin de la dictadura encontró un gobierno **punte** en la presidencia no peronista de Raúl Alfonsín en 1983 y el peronismo **regresó** al poder con Carlos Saúl Menem en 1989 y duró hasta la segunda presidencia de Cristina Fernández Kirchner que terminó

en 2015. El opositor Mauricio Macri gobernó un quinquenio **sin** tener el poder y con los peronistas en contra y en 2019 de nueva cuenta el peronismo **regresó** con Alberto Fernández, quien había sido vicepresidente de Cristina.

Esta apretada **síntesis** del tiempo histórico de 1943 a 2023, 80 años, reveló el **dominio** político del peronismo como régimen populista, pero en proceso de deterioro por la agudización de las **contradicciones** sociales en el peronismo como partido de Estado.

Los propios peronistas argentinos **no** alcanzan todavía a explicar la victoria de Javier Milei y su propuesta totalmente **contraria** al peronismo. Una explicación de Sandra Russo, biógrafa de Cristina Fernández Kirchner, **culpa** a una equivocación del pueblo por haber **roto** "la continuidad de la memoria histórica" al votar por Milei

y concluye que "los pueblos se **equivocan**". En cambio, el analista Claudio Katz encontró el punto de **inflexión** que habría anunciado el **fin** histórico del peronismo y su derrota electoral en 2023: el hundimiento de Cristina Fernández en la corrupción, su anulación electoral y su **renuncia** a la candidatura presidencial peronista en 2022; ahí **ganó** Milei.

La primera reacción a **botepronto** de Gálvez Ruiz y X. González de celebrar la victoria de la **ultraderechista** Milei y su propuesta de proyecto económico neoliberal de corte FMI y decir que **así** caería el lopezobradorismo mostró la **ausencia** de pensamiento estratégico de quien quiere desplazar a Morena de la Presidencia, dejó

entrever que la propuesta del ex Frente Amplio es **neoliberal** y salinista y mostró la **ignorancia** sobre la dinámi-



ca de los procesos sociales y políticos.

En el escenario histórico, el populismo **priista** mexicano --fundado por la Constitución, estructurado por Elías Calles y el Partido Nacional Revolucionario como partido de Estado y definido como ideología y estructura de clases por Cárdenas con el Partido de la Revolución Mexicana-- fue **derrotado** por Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari en 1982-1994 y en su lugar se **impuso** el programa económico **neoliberal** del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. La **frivolidad** y superficialidad de la candidata Gálvez Ruiz **no** ha podido explicar si el proyecto político de López Obrador es populista o neoliberal-social, en tanto que por su **apoyo** entusiasta a la ultraderecha argentina reveló que su candidatura quisiera ser la **versión** mexicana y en femenino de Milei.

La **victoria** de Milei y la derrota histórica del peronismo fue **producto** del desarrollo de las contradicciones sociales y políticas del régimen populista, del **deterioro** del peronismo desde el ascenso de *Isabelita*, de la **disfuncionalidad** del pacto de clases por una política económica populista caótica y por la corrupción de los líderes sindicales, pero **ninguna** de esas circunstancias hoy expresada en México.

Con su apoyo **reactivo** a Milei, la candidata Gálvez Ruiz demostró que no tiene idea de lo que ocurre en el mundo.

Política para dummies: La política es el desarrollo social de las clases, no el voluntarismo vulgar.

El contenido de esta columna es responsabilidad exclusiva del columnista y no del periódico que la publica.



La victoria de Milei y la derrota histórica del peronismo fue producto del desarrollo de las contradicciones sociales y políticas del régimen populista y del deterioro del peronismo



Juan Domingo Perón: Político, militar y escritor que fue tres veces presidente de Argentina (Foto <https://jdperon.gov.ar/material-de-consulta/galeria-fotografica/>)



RESPONDE AMLO A DIARIO BASTA! Y CELEBRA DECISIONES DE SHEINBAUM

Revocación seguirá en 2024 con Claudia

- ES UNA PRÁCTICA POSITIVA DE LA DEMOCRACIA
- LA CALIFICA COMO INTELIGENTE Y MUY HONESTA

● SU REUNIÓN EN PALACIO FUE PARA TRATAR TEMAS PERSONALES

BASTA! ESPECIAL

JUAN R. HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

El jefe del Ejecutivo Federal, Andrés Manuel López Obrador, celebró el apoyo de la precandidata a la Presidencia de la República por Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, hacia el tema de la Revocación de Mandato.

Durante la conferencia matutina, a pregunta expresa el mandatario destacó la importancia de este mecanismo, enfatizando que la democracia participativa es esencial para que el pueblo tenga el derecho de cambiar su gobierno, como lo establece la Constitución.

Cabe señalar que la exmandataria capitalina fue entrevistada por el Director General de Grupo Cantón, Miguel Cantón Zetina, lo cual fue destacado en el diálogo circular de Palacio Nacional en donde el mandatario señaló:

“Qué bien que Claudia apoye ese método y ojalá y todos se sometieran y aceptaran la Revocación de Mandato”.

Sheinbaum expresó su apoyo a la aplicación de la Revocación de Mandato para gobernadores, jefes de gobierno e incluso para el Ejecutivo, considerando que es una práctica positiva que permite a la ciudadanía decidir si ratifica o cambia a sus representantes,

brindándoles la oportunidad de dar un nuevo impulso al gobierno si fuera necesario.

En este sentido, el mandatario consideró positivo que se mantenga esa medida, recordando que ya se hizo en este sexenio.

“Ya lo hicimos nosotros, nada más que los opositores llamaron a no votar y de acuerdo a la Constitución para que sea vinculatoria la consulta, es decir que surta efecto tienen que participar más del 40 por ciento de los ciudadanos del país. Entonces en la consulta nuestra para preguntarles si querían que yo siguiera o que renunciara no se llegó al 40 por ciento de participación, por eso no fue vinculatoria”, señaló.

Referente a la reunión que sostuvieron López Obrador y Sheinbaum en Palacio Nacional, el presidente mencionó que se trató de un encuentro en el que conversaron sobre temas personales, resaltando que son amigos y compañeros, pero negando haber dado recomendaciones a Sheinbaum, ya que la considera una persona inteligente y honesta.

El Ejecutivo Federal descartó que este encuentro represente un respaldo directo hacia la morenista de cara a las elecciones presidenciales de 2024, indicando que esa decisión corresponderá al pueblo. También hizo hincapié en

que ella tiene las puertas abiertas en Palacio Nacional, a diferencia de aquellos que lo han insultado.

En cuanto al documental autobiográfico presentado por Sheinbaum en el Teatro Metropolitano, el Ejecutivo reveló que ella le informó sobre la presentación y se comprometió a enviarle el documental para que lo vea.





El presidente se comprometió a ver documental de Claudia



Los mercados esperan un mensaje de la Fed

El mercado da casi por descartada una nueva subida de tipos de interés en la reunión de la Reserva Federal (Fed) del 13 de diciembre. Muchos empiezan a pensar más en cuándo empezarán las rebajas de tipos, como muestra el fuerte ascenso del precio de los bonos del Tesoro en noviembre (con caída de las rentabilidades) y el debilitamiento del dólar hasta sus mínimos de los últimos tres meses.

La reunión de la Fed debería arrojar algo de luz sobre cómo ve el banco central el panorama para 2024, año de elecciones presidenciales en el país. Eso sí, nada garantiza que acierte.



ASPIRA AL SENADO EN EL 2024

Anaya buscará fuero para eludir a la justicia

REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

El panista autoexiliado en Estados Unidos, Ricardo Anaya, en el próximo proceso electoral de 2024, aspira a regresar como legislador de la Cámara Alta, pese a las acusaciones que acumula en su participación por los sobornos millonarios del caso Odebrecht.

La Comisión Nacional de Procesos Electorales (CNPE) del PAN aprobó el registro de Anaya Cortés como precandidato a la senaduría plurinominal de Querétaro.

“Acuerdo CNPE - 028/2023 de la Comisión Nacional de Procesos Electorales, mediante el cual se aprueba la procedencia del registro de Ricardo Anaya Cortés como propietario y Carlos Alberto Cárdenas Alamilla como suplente, por el estado de Querétaro, para integrar la lista de aspirantes al Senado por la vía de representación proporcional que registrará el Partido Acción Nacional con motivo del proceso electoral 2023-2024”, se lee en el respectivo documento.

En el caso hipotético de que el panista logre ganarse un lugar en la Cámara de Senadores, obtendría un fuero constitucional que le permitiría regresar a México. De acuerdo con el Sistema de Información Legislativa, el fuero es una figura legal por la cual las autoridades no pueden detener a un legislador mientras esté en funciones, ya que esto puede entorpecer su trabajo.

APRUEBA



· Comisión Nacional de Procesos Electorales (CNPE) del PAN ya aprobó su registro, pero Marko Cortés no se ha pronunciado al respecto



· Iría como abanderado del PAN



PALACIO NACIONAL 2024: CANDIDATOS EN CAMPAÑA

Por Armando Reyes ► 9

DOS MUJERES Y UN NARANJA HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Viguera

Claudia Sheinbaum asistió, antes de visitar Querétaro, a la presentación del documental que fue hecho como parte de los esfuerzos de su precampaña, algo que comentó en sus redes sociales: "Disfruté en compañía de muchos amigos y compañeros la presentación de 'Claudia: el documental'. Para los militantes y simpatizantes de Morena, lo pueden ver en mi canal de YouTube <https://youtu.be/NDuUL-RQvMU?si=7TnHQL-rfy6nCnO2>".

Dicho material lleva, al momento de redactar estas líneas, poco más de 166 mil reproducciones en dicha plataforma luego de 16 horas de haber sido subido, que también se llenó de comentarios elogiosos muy al estilo de la 4T, incluso con redacciones parecidas a las que se presentan en las transmisiones de las conferencias mañaneras en la misma red. La precandidata de Morena, el PT y el PVEM seguirá con sus giras por los estados del país en lo que queda de la semana.

XÓCHITL ENTAMAULIPAS

De visita en una de las entidades del norte del país, Xóchitl Gálvez sigue recordando a sus seguidores su intervención en la FIL de Guadalajara, con mensajes en su cuenta de X como este: "Mi sueño de niña era sacar a mi madre de la enorme violencia y pobreza en la que vivía. Eso que quise para mi madre, es lo que quiero para todos los mexicanos".

Los mensajes que comparte en sus redes sociales ahora se están enfocando a intentar convencer a los ciudadanos de su capacidad como candidata para la siguiente elección, por lo que señala en su cuenta de X que "Este proyecto se trata de ti joven, de ti aspiracionista. Por eso quiero ser tu candidata. Sé que mereces más y voy a dejarme el alma para que tengas un mejor futuro".

Además, aprovechó la coyuntura para criticar en redes sociales a su principal adversaria con un video en el que señala algunas de las deficiencias que Sheinbaum tuvo como jefa de gobierno, algo que presentó de esta manera: "Aquí tienen a una mujer entrona, echada para

adelante y que sí sabe hacer las cosas".

LA PAUSA DE SAMUEL

El precandidato de Movimiento Ciudadano hizo una pausa en su recorrido por el país como parte de su precampaña, para reasumir sus funciones como gobernador de Nuevo León hasta el 1 de diciembre, fecha en la que, como anunció, se quedará al frente de la administración estatal Javier Navarro, secretario de Gobierno.

En tanto, invitó a la ciudadanía a la inauguración de lo que llamó macronavidad: "¡Buenos días! Los esperamos a todos HOY a las 6:30 pm en la macroplaza para dar inicio a la celebración más grande del nuevo Nuevo León: LA MACRONAVIDAD".

Con esto, se espera que se reavive el enfrentamiento con el Congreso de la entidad por el tema del nombramiento del gobernador sustituto, algo que ya llegó a instancias judiciales por lo que se señala en la Constitución de la entidad como facultad del legislativo local para el nombramiento, algo con lo que no está de acuerdo Samuel García.





Foto: X @Claudiashein





**LUIS P.
CUANALO
ARAUJO**

MOSAICO RURAL

El reto del sector rural en la próxima administración

Los procesos electorales siempre son una buena oportunidad para profundizar y resaltar los temas del sector rural nacional. En las etapas de precampaña y campaña, las y los candidatos presidenciales suelen reunirse con agricultores, productores, pescadores, ganaderos, apicultores y comerciantes, entre otros, de quienes escuchan de viva voz sus necesidades, problemas, retos y avances.

De ahí la importancia de dar seguimiento a los pronunciamientos, reuniones y propuestas de los candidatos hacia el sector agroalimentario, pues en ellos perfilan la política que pondrán en marcha los siguiente seis años, de ganar las elecciones de junio del próximo año.

Algo que deben tomar en cuenta es la permanencia de las políticas que han tenido buenos resultados, como los apoyos directos y sin intermediarios al campo, la entrega oportuna de fertilizante, la sanidad e inocuidad que han dado prestigio a los alimentos mexicanos y las estrategias de comercialización, sobre todo en materia de exportación, por mencionar algunas.

Además, será necesario fortalecer aquellos rubros donde nos hemos quedado cortos, como créditos y financiamientos blandos o infraestructura, pero lo más importante, los hombres y mujeres que ejecuten las acciones referentes al sector deberán ser sensibles y expertos en el tema, desde funcionarios hasta legisladores locales y federales. La improvisación lleva una curva de aprendizaje lenta y poco eficiente.

INTEROCEÁNICO, PROYECTO ESTRATÉGICO QUE IMPULSARÁ AL SECTOR RURAL

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec es un proyecto estratégico del Gobierno federal que impulsará de manera relevante al sector rural, sobre todo en regiones de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Tabasco y Chiapas.

•Especialista del Sector Agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros Agroindustriales de México, A.C. Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com



Visita nuestro
sitio web para leer la columna completa.
www.contrareplica.mx



Para el próximo sexenio, el sector rural deberá ser un rubro más estratégico, junto con la salud, seguridad y educación.



Por lo menos 88 de los 128 que integran el Pleno buscan continuar
Senadores que busquen reelección podrán seguir en su cargo durante proceso electoral

Rolando Ramos
 rolando.ramos@eleconomista.mx

Los 88 senadores, de un total de 128, que de acuerdo con el registro preliminar buscarán ser reelectos en el 2024 por otro periodo de seis años, no están obligados a separarse del cargo.

Así lo prevé el Acuerdo de la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política (JCP) de la Cámara Alta por el que se establecen disposiciones aplicables a los senadores que opten por la elección consecutiva en el proceso electoral 2023-2024, emitido ante la inexistencia del marco jurídico que regule el ejercicio de la elección consecutiva porque la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró la invalidez de la última reforma en materia electoral a la legislación secundaria que preveía lo procedente.

“Ante la carencia de un marco legal secundario para la elección consecutiva legislativa en el orden federal, el Senado de la República considera relevante la adopción de un instrumento que establezca un marco para dar eficacia al derecho político ciudadano de las y los senadores de la LXV Legislatura que opten por la elección consecutiva para el mismo cargo (...) al mismo tiempo que permita a las autoridades electorales regular el respeto a los principios constitucionales de equidad en la contienda política y uso imparcial de los recursos públicos”, cita el documento.

Se argumenta que la Constitución y la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales exigen requisitos e imponen determinadas restricciones para ocupar el cargo de senador de la República, entre las cuales no se precisa la obligación de separarse del cargo.

Los senadores podrán renunciar por cuenta propia, por escrito y por el periodo que decidan a los apoyos económicos a que tienen derecho, refiere el Acuerdo.

Si optan por la elección consecutiva y dejan de asistir a las sesiones del pleno cameral, procederá el “descuento de la dieta correspondiente sin perjuicio de las previsiones contenidas en el Reglamento del Senado, así como de las sanciones establecidas en la normatividad

electoral por violación a las normas de proselitismo”, se prevé también.

La comprobación y fiscalización de los apoyos económicos que se otorguen a quienes quieran ser reelectos se regulará a través de la normatividad interna de la Cámara Alta.



VISITA QUERÉTARO Y GUANAJUATO

Sheinbaum quiere trenes de pasajeros

Destaca que este medio de transporte público es rápido, cómodo y eficiente

CARLOS CORONADO

El Sol de San Juan del Río

SAN JUAN DEL RÍO. Durante su mensaje a los militantes y simpatizantes de San Juan del Río, Claudia Sheinbaum Pardo señaló que impulsar los trenes de pasajeros es un proyecto de relevancia para ella a fin de brindar conectividad a todas las regiones del país.

Durante su encuentro con simpatizantes queretanos en el Centro Cultural y de Convenciones (Cecuco) de San Juan del Río, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México señaló que un tren de pasajeros que conecte la capital del país con Querétaro daría un impulso importante a la gente, ya que es rápido, cómodo y eficiente, hecho por el que deberá ser un tema importante.

Señaló que viajar por avión está reservado para un grupo reducido de personas que pueden pagar el servicio, por lo que impulsar la conectividad férrea será una de sus prioridades.

Reiteró que en su movimiento caben todos, siempre y cuando se entienda que todos serán tratados de la misma forma y tendrán las mismas oportunidades.

“Todos y todas los que creen en la honestidad como forma de vida y de gobierno, en la democracia que soñó Morelos cuando dijo que la soberanía dimana

del pueblo, en la verdadera libertad que soñó el cura Hidalgo, en la fraternidad que da la espalda a la discriminación en cualquiera de sus formas. Eso somos: honestos, demócratas, libertarios, humanistas”, dijo la morenista en redes sociales sobre su evento en Querétaro.

Claudia Sheinbaum afirmó que el país está preparado para ser gobernado por una mujer, así que instó a los militantes locales a dar la pelea en las elecciones que vienen.

A pesar de que en todo momento los organizadores pidieron que se guardara la calma y se facilitará el acceso a la morenista, las personas no atendieron a las indicaciones.

Cuando la precandidata llegaba al Centro Cultural, unos simpatizantes encendieron bengalas guindas lo que propició un escenario de fiesta, pero de caos, que se relajó al escuchar la voz de Sheinbaum iniciando con su discurso.

Por la tarde, Claudia Sheinbaum acudió a Valle de Santiago, Guanajuato, don-

de la abanderada de Morena, Partido Verde y PT inició su precampaña acompañada de la aspirante a la gubernatura, Alma Alcaraz, así como de Ricardo Sheffield y Gerardo Fernández Noroña.



EXCLUSIVO

LA MORENISTA afirmó que viajar por avión está reservado para un grupo reducido de personas que pueden pagar el servicio

CÉSAR ORTIZ/EL SOL DE SAN JUAN DEL RÍO



La morenista se reunió con militantes y simpatizantes en San Juan del Río



Rechaza críticas por su visita a Palacio Nacional En la 4T “caben todos y todas”, dice Sheinbaum

LA PRECANDIDATA de Morena dice que movimiento trabaja por democracia y la justicia; presume ir a la delantera en encuestas; con el Presidente charlaron de familias, señala

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

En su primera visita por Querétaro como parte de su precampaña, la precandidata a la Presidencia de la República de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum Pardo, aseveró que en el movimiento que encabeza “caben todos y todas”; además, rechazó las críticas que recibió tras su visita a Palacio Nacional el martes.

“Vamos a seguir construyendo el México para todos y para todas, aquí caben todos y todas, aquí caben empresarios, clases medias, trabajadores del IMSS, caben profesores, profesoras, campesino, agricultores”, expresó.

Ante los simpatizantes que la acompañaron, señaló que fue en esta entidad donde se comenzó a llevar un mensaje de “esperanza” a favor del país con democracia y justicia, nombre de Morena cuando inició su conformación tras el presunto fraude electoral de 2006.

“Tenemos que cambiar a nuestro país, no puede haber fraudes electorales que definan cómo se construye un gobierno en México, nosotros queremos que haya democracia y justicia (...) queremos vida digna para el pueblo de México”, dijo.

Al referirse a las encuestas que se han realizado para medir las preferencias electorales y las cuales encabeza, consideró que esto se debe a que “nosotros queremos a nuestro movimiento, porque nosotros representamos a nuestro movimiento, porque nosotros representamos al pueblo de México, porque nosotros vamos a seguir manteniendo un gobierno del pueblo y para el pueblo”.

Una parte de su mensaje lo dedicó a descalificar los gobiernos de partidos que hoy son la oposición, a los que acusó de no haber cumplido con lo que prometieron a la población para garantizar su

bienestar.

Acusó que las decisiones tomadas en otras administraciones llevaron a que el modelo neoliberal produjera pobreza y desigualdad a las y los mexicanos.

“Nunca cumplieron con su palabra, nos prometieron prosperidad para todos, nos dijeron que con las reformas estructurales, privatizando, todo se iba a resolver en México, nos dijeron que la gente iba a vivir bien, que México iba a ser potencia económica”, expuso.

Ante esto, llamó a que se consoliden los proyectos emprendidos por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Vamos a consolidar un sistema de salud porque también el acceso a la salud es un derecho del pueblo de México, no es de quien tenga dinero pueda ir al doctor, no es de quien tenga dinero pueda ir a comprar sus medicamentos. Se trata de que todos y todas tengan acceso a la salud”, comentó.

Más tarde sostuvo un segundo encuentro con simpatizantes en el municipio de Valle de Santiago, en Guanajuato, a donde la acompañó Alma Almaraz, la abanderada de la coalición entre Morena, PT y PVEM para la gubernatura.

Ahí, la exjefa de Gobierno aseguró que se buscará construir un proyecto para dar paz, elevar los salarios e instalar clínicas para atender las adicciones, pues aseguró que es la entidad con más problemas en esta materia.

Sobre la reunión del martes con el Presidente, Sheinbaum Pardo explicó en un video que pasó a verlo porque el mandatario le comentó que estaba “malo del pie” y que charlaron sobre sus respectivas familias, por lo que criticó que algunos aseguraran que fue a que “recibiera línea”.

EN ENTREVISTA de radio, Marcelo Ebrard, exaspirante a la candidatura presidencial de Morena, dijo que ya limó asperezas con Sheinbaum y llegaron “a un entendimiento”.

Eldato





Foto: Especial

LA PRECANDIDATA presidencial, Claudia Sheinbaum, ayer, en San Juan del Río.





Xóchitl, atrapada en un cuerpo conservador

El desinflamiento de la campaña de **Xóchitl Gálvez** es causa y efecto de la ausencia de un proyecto sólido en la oposición. Su perfil no cuadra con la amalgama de trayectorias e imágenes de la coalición que infló su candidatura para frenar al “obradorismo” desde un bloque conservador que no se articula en una nueva identidad ni cuenta con nuevos liderazgos, como los radicales de derecha latinoamericanos.

El “parón” de su carrera hacia la Presidencia no puede soslayarse ni con control de daños, aunque ella no cesa de esforzarse por relanzar su liderazgo y redefinir sus estrategias. De la decena de encuestas publicadas este mes, la que menos desventaja le da respecto a **Claudia Sheinbaum** es mayor a 20 puntos y, en algunas, la distancia casi se duplica. ¿Qué pasa con una campaña que arrancó con euforia trepando en los sondeos y, semana tras semana, se diluye en el desorden político interno del frente opositor o el desfiguro ideológico de sus felicitaciones al triunfo de la nueva derecha de **Milei**?

El momento es delicado, no sólo por inconsistencias, traspiés y fallas, sobre todo por el riesgo de que el frente la abandone a su suerte; o bien que ella se distancie para liberarse de los desacuerdos de los partidos sobre su campaña. Su situación ya en la precampaña nada tiene que ver con la expectativa que despertó al salir al mercado como una candidata “ciudadana” capaz de imponerse a los viejos partidos tradicionales identificados con el *statu quo*: corrupción y privilegio. Hoy, su discurso fresco y ocurrente no alcanza para transmitir un signo claro de temas icónicos y explicar quién es la candidata, más allá del juego mercadológico de una historia de éxito profesional desde su origen indígena y humilde vendiendo gelatinas, como de una telenovela.

¿Será que ha caducado la fórmula de la “ciudadanización”, tan recurrida por el PAN, el PRI y el PRD para rescatar legitimidad de cúpulas entronizadas en la clase política hace dos décadas? Sus promotores defienden que hay tiempo hasta el inicio formal de la campaña y la elección de 2024. Pero parecieran menos preocupados por el liderazgo y la fuerza de **Xóchitl** que ocupados en la negociación de candidaturas. Evidentemente, una de las debilidades de ella es que esas definiciones son monopolio de los partidos y una desventaja frente a **Sheinbaum**, que interviene en ellas en su instituto político.

Aunque el frente trata de eludir su responsabilidad en los ataques del Presidente contra **Xóchitl** o enfrentar una elección de Estado, las razones del estancamiento apuntan a las tensiones políticas a su interior y la incapacidad del bloque conservador de desafiar al “obradorismo”. La aspirante “in-

dependiente” ha quedado atrapada por sus dirigencias, lo que invalida un discurso de opción externa y disruptiva, como la condición en otros países latinoamericanos para el surgimiento de nuevos liderazgos populistas de derecha. Su estrecho margen de acción apenas le alcanza para tratar de no cargar con los “negativos” de la imagen del líder priista, **Alejandro Moreno**, o llevar el peso de comentarios estigmatizantes del expresidente **Fox**, al que debe su ingreso a la política, pero sin escapar de las contradicciones en la naturaleza del frente.

El bloque de fuerzas conservadoras no tiene un proyecto político que rompa con los partidos tradicionales. Se aglutina en el referente común de descarrilar a la 4T y el temor a la destrucción de la democracia, que es insuficiente como icono de su campaña para capitalizar el malestar entre el electorado. El perfil de **Xóchitl** tampoco encaja con los nuevos rostros que han venido a rescatar a los partidos conservadores en AL. Su candidatura corresponde con planteamientos tradicionales que no pueden abrazar un discurso contra la clase política o la corrupción, el que los llevó a la derrota en 2018 sin cambios en sus estrategias. Y que tampoco pueden sostener una narrativa rupturista y posturas populistas que combate de la 4T.

El dilate de **Xóchitl** con el triunfo de **Milei**, más que un resbalón, fue expresión del tirón de esa clase de candidaturas para la derecha convencional. Pero también el reconocimiento de que ese tipo de movimientos en México no cuentan con condiciones de fragmentación política de donde sostenerse, como el “bolsonarismo” en Brasil o los libertarios argentinos. Ni para la irrupción de nuevos liderazgos que, en esos países, hasta hace poco, ocupaban lugares muy secundarios, sin peso electoral.



MARIO MELGAR ADALID *Xóchitl: Clase Política, ni política, ni clase*

*A Alfredo Álvarez Cárdenas,
éxito en su gestión en BC*

El fenómeno Xóchitl que había generado una convulsión, resultó llamarada de petate, flor de un día. Todo va de cabeza en el tren electoral de la oposición. La campaña no prende, más bien se va apagando. La ansiedad por encontrar a quien enfrentará a la candidata oficial les hizo tirar a la basura otras precandidaturas, tal vez mejores opciones: Claudia Ruiz Massieu, Enrique de la Madrid, Beatriz Paredes.

Una buena parte del éxito de un proceso político está en manos de la oposición. Sin oposición no hay democracia. La oposición política, en un sistema democrático, es el derecho que tienen las minorías para criticar a la mayoría, para ejercer cierto control y para buscar el apoyo popular electoral mediante la propuesta y defensa de medidas alternativas de gobierno. Nada de eso se vislumbra en los días que lleva ya la campaña de la coalición Fuerza y Corazón por México. Por el contrario, la candidata no ha logrado calar en el ánimo opositor al gobierno, cada vez crece más la convicción popular de que Claudia Sheinbaum será la próxima presidenta de México.

La alianza de los tres partidos no ha consolidado una coalición creíble. La comprobación está en que la opositora no ha logrado acortar la ya enorme distancia (24 puntos) que la separa de quien encabeza las preferencias electorales. No es aventurado afirmar que si las elecciones fueran hoy Claudia Sheinbaum arrasaría.

Para enturbiar más aún las aguas opositoras la entrada en escena de Samuel García impulsado por las redes, bien aceptado por la 4T, con el apoyo empresarial de los regios, con cercanía con algunas fortunas mexicanas y extranjeras (Elon Musk de Tesla) a las

que tuvo acceso como gobernador de Nuevo León; la ayuda que le brinda su esposa, tan influyente en redes, significa que los puntos que lo separan, a él y a Xóchitl, de Claudia Sheinbaum se los van a repartir.

De seguir Xóchitl de bajada y Samuel García de subida, éste la puede rebasar y mandarla al tercer lugar. Para darle un impulso a Samuel, Vicente Fox, pésimo presidente que se esmera en ser peor expresidente, injurió a la esposa de Samuel, al calificarla de dama de compañía, lo que generó una oleada de solidaridad —incluyendo a la misma Xóchitl que se deslindó de su antiguo jefe— a favor de la carismática Mariana Rodríguez, a quien se le atribuye el triunfo que llevó a su marido al gobierno de Nuevo León.

Xóchitl dijo, en la misma sede del PRI, que jamás trabajaría con Alito, para disculparse al día siguiente. Alito feliz, Xóchitl le debe una más. Se volcó en la felicitación al ganador de los comicios presidenciales en Argentina, el ultraderechista impresentable Javier Milei. Esto escribió: “En Latinoamérica soplan vientos para mejorar nuestros países! El pueblo argentino le puso un alto al mal gobierno y los malos resultados. Mi reconocimiento por esta histórica jornada electoral. Felicitaciones al presidente electo @JMilei”. Tuvo que recular y aclarar después que no comparte los puntos de vista del loco Milei.

En su último discurso como senadora se le ocurrió hacerlo en la explanada del monumento a la Revolución, al más puro estilo colosista. En ese escenario tuvo que declarar, cuando falló el teleprompter, que “se le fue el discurso” sin capacidad de seguir adelante sin el texto. Tan se le

fue el discurso escrito que en una alusión a lo dicho bíblicamente por Colosio en 1994, que una variación declaró que los mexicanos “tienen hambre de sed y de justicia”, igual pudo haber dicho que tienen sed de hambre. Casi todo lo arregla con una leperada, una bravata al estilo Jorge Negrete y una sonora carcajada.

Se dice que lo bueno de Xóchitl es que no pertenece a la clase política, pero lo que ha demostrado es que no es política, ni tiene clase. ●

*Profesor de la Facultad de Derecho
de la UNAM*



PRIORIDAD EN LA UNAM

Busca Rector atender los casos de violencia

Leonardo Lomelí dijo que la UNAM necesita reforzar la atención de la Defensoría para resolver las denuncias

NURIT MARTÍNEZ | EL SOL DE MÉXICO

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) está "saturada" de casos de denuncias de víctimas de violencia de género, reconoció el rector Leonardo Lomelí Vanegas por lo que aseguró, se requiere reforzar la Defensoría para evitar una percepción de impunidad y al mismo tiempo emprender una reforma para atender lagunas institucionales en la atención de las víctimas.

"Estamos saturados, en este momento necesitamos reforzar la capacidad de atención de la Defensoría porque en efecto, los procedimientos pueden ser lentos por falta de personal y, por eso mismo, es necesario que haya más oficinas, más personas que atiendan a las víctimas", agregó el economista.

Indicó que si el mismo hecho de denunciar es un proceso difícil, "si ven que además el procedimiento es lento, se pueden decepcionar y pueden no darle continuidad a la denuncia. Esto genera frustración y un círculo vicioso. Genera al final una percepción de impunidad. Entonces, está en nuestro interés mejorar procedimientos, es lo más rápido, mejorar la capacidad de detección y vendrán otros cambios a la legislación para poder atender algunas lagunas que hemos detectado todavía en los procedimientos".

"Defensa de autonomía será una prioridad", dice Lomelí al asumir como rector de la UNAM

Dijo que esta es una de las reformas importantes dentro de la institución en su

gestión.

En un primer encuentro con los medios de comunicación, tras haber asumido el cargo el pasado 17 de noviembre, acusó que existen grupos de interés y de presión dentro de la UNAM y en todos los partidos políticos que usan a grupos porriles y encapuchados en actos violentos para desestabilizar la institución.

"A la Universidad hay que cuidarla, no agredirla, somos una institución que ayuda a que muchos jóvenes y sus familias puedan cumplir con el sueño de acceder a la educación, a una formación profesional y mejorar sus posibilidades de crecimiento y desarrollo y que por eso vale mucho la pena (cuidarla)".

En el piso seis de la Rectoría habló durante una hora de los desafíos de su gestión, de los retos en la educación superior, del proceso electoral del próximo año y el papel de la UNAM al proponer que sea un espacio para el debate entre los candidatos que aspiran a la Presidencia y a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

El rector Lomelí señaló que defenderá la independencia de la universidad y acusó que existen grupos de interés



ARACELY MARTÍNEZ



Tras asumir el cargo como Rector tuvo su primer encuentro con medios.





Sylvie Didou Aupetit
Cinvestav

Refundar la educación superior: retórica y realidad

Falta menos de un año antes de que concluya el sexenio del presidente López Obrador. Por ahora, pese a ejercicios racionales de prospectiva y a predicciones subjetivas sobre el desenlace de las elecciones presidenciales del 2024, nadie sabe, a ciencia cierta, quién las ganará. Pero, por la tradición política nacional, es previsible que, de ahora en adelante, la población y los políticos se obnubilen con los sondeos de opinión y los méritos/errores de los candidatos. En consecuencia, lo que se hizo hasta ahora se hizo y lo que no... pues no. A esas alturas, son improbables reorientaciones sustantivas en el actuar gubernamental, en cualquier dimensión.

En un escenario 2024 de continuidad inercial, conviene entonces empezar a evaluar ya los programas gubernamentales concernientes al sistema de educación superior nacional (SES) y, principalmente, los orientados a democratizar el ingreso y la permanencia al nivel, en aras de aminorar las desigualdades entre los grupos sociales y de cumplir progresivamente el Objetivo de Desarrollo Sustentable n.4 de la Unesco (acceso de todos a una educación de calidad).

Para superar el repliegue temporal de la cobertura provocado por el Covid-19, en 2022-2023, la secretaria de Educación Pública (SEP) fomentó la densificación territorial de la oferta de servicios educativos, canalizó recursos a las universidades interculturales (y comunitarias) y respaldó las de atención total a la demanda, mediante nuevos establecimientos (universidades Benito Juárez para el bienestar, universidades de la Salud y unidades de la universidad

Rosario Castellanos) o el suministro virtual de programas educativos. En 2022-2023, la matrícula total alcanzó 5,192,618 alumnos y el número de primo-ingresantes aumentó 6.8%, según la Asociación nacional de universidades e instituciones de educación superior (Anuies).

En contraste, otras promesas, igualmente estratégicas, para el futuro de la educación superior en el país, quedaron en calidad de letra muerta. Un año y medio después de terminar el confinamiento, las tasas de deserción, abandono y suspensión de estudios siguieron afectando prioritariamente a los estudiantes vulnerables. Su permanencia desmintió el supuesto vínculo automático entre el redespiegue espacial de los servicios de educación superior, la inclusión y la equidad. Los programas para insertar a los excluidos en la educación superior no alentaron una representatividad más significativa de los marginados.

Independientemente de las valoraciones sobre el incremento en la cobertura, la provisión de servicios educativos de cercanía fue una política pública extremadamente visibilizada en el sexenio que termina. Disimuló incluso la relevancia de otras, igualmente o más significativas, de tipo financiero o normativo. Para dar un solo ejemplo, la Ley general de educación superior, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 20 de abril 2021, planteó, en su artículo 4, que “el Estado instrumentará políticas para garantizar el acceso a la educación superior a toda persona que acredite el certificado de bachillerato o equivalente y que cumpla con los requisitos que

establezcan las instituciones de educación superior”. Esa preconización y las incertidumbres sobre el monto de los recursos atribuidos por el gobierno a un Fondo especial para que los establecimientos absorbieran una matrícula ingente y heterogénea, sin demérito de la calidad de los servicios ofertados, tensaron las negociaciones entre rectores y gobierno, en un marco cada vez más autoritario y austero de gestión.

En esa coyuntura adversa, muchas instituciones renunciaron a perseguir sus objetivos endógenos de desarrollo. Auto-limitaron la convergencia de los cambios que impulsaban y declinaron algunos de sus roles sociales, académicos y culturales que desempeñaban históricamente. Ese retroceso no fue para bien y alimentó el surgimiento de focos rojos adicionales.

Por desgracia, pese al encargo de “reinventar” la educación superior y de superar disfuncionamientos crecientes, la SEP echó mano de soluciones convencionales. Utilizó fondos extra-presupuestales para resolver cuestiones apremiantes, como lo ha hecho desde tres décadas atrás. Recientemente, activó una Comisión Estatal para la Planeación de la Educación Superior en CdMx.

REINICIO.

URGE ANTICIPAR TAMBIÉN QUE EL PRÓXIMO GOBIERNO IMPONGA POLÍTICAS DE BORRÓN Y CUENTA NUEVA.



Listas, 70% de amortizaciones de deuda para 2025: Hacienda

JULIO GUTIÉRREZ

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) no anticipa problemas en el desempeño de la economía para 2024 ante el proceso electoral. De hecho, ya cuenta con 70 por ciento de las amortizaciones de deuda que se deberán pagar en 2025, el primer año completo del próximo gobierno, dio a conocer este miércoles Gabriel Yorio, subsecretario de la dependencia.

“Hemos estado haciendo varias reestructuras, sobre todo desde el covid, cuando tuvimos un dislocamiento de mercados e hicimos refinanciamientos por 10 mil millones cuando las tasas estaban bastante bajas. Actualmente llevamos cerca de 15 mil millones de pesos y la reducción de 70 por ciento de las amortizaciones de 2025”, indicó el subsecretario.

Tras participar en la entrega del Premio Citibanamex de Economía, Yorio señaló que lo que resta de este año, el desempeño de la actividad continuará en terreno positivo, por lo que se pronostica un crecimiento del PIB hasta de 3.6 por ciento.

Avance de la economía de 3.6% en 2023

“Seguimos en la misma línea de lo que presentamos en el programa económico para 2024. En este momento tenemos un piso en el crecimiento de 3.3 por ciento, aproximadamente, y eso quiere decir que como vamos a seguir creciendo en los siguientes meses probablemente terminemos con un crecimiento de 3.5 o 3.6 por ciento en 2023”, refirió.

Nearshoring, para el siguiente año

Por otra parte, el subsecretario de Hacienda consideró que los flujos de inversión extranjera directa se van a mantener en los niveles que se tienen actualmente a mediano plazo, pero se materializará de forma más concreta el fenómeno de relocalización de empresas, mejor conocido como *nearshoring*.

“Ha habido varios anuncios de inversión en 2023, cerca de 70 mil millones de dólares, eso no significa que es lo que se va a ejecutar en 2024, pero el siguiente año se sentirá más la inversión extranjera directa y probablemente donde más lo veremos será en la zona norte, en Monterrey, y ya vemos desplazamiento a Coahuila, Chihuahua, Tijuana o Baja California”, señaló.

Agregó que “ya se ve más actividad en los corredores industriales del centro y occidente, en especial Guadalajara, sobre todo en la industria de los microprocesadores”.



EN 2024

Elecciones e inflación presionarían deuda estatal

FELIPE GAZCÓN

fgazcon@elfinanciero.com.mx

El proceso electoral que involucra a gobernadores en 9 estados y mil 800 municipios en todo el país durante 2024, un menor crecimiento de lo esperado en el Producto Interno Bruto (PIB), así como la elevada inflación, que persiste mes con mes, y las altas tasas de interés, son los principales factores que pueden presionar la deuda de los estados y su capacidad para hacerle frente, advirtió Manuel Kinto.

El director senior de Finanzas Públicas Internacionales de Fitch Ratings, explicó que un menor crecimiento económico, por debajo de lo esperado, tal vez por un impacto de la economía de Estados Unidos, pudiera tener un efecto sobre la recaudación de los gobiernos locales en México, lo que a su vez, afectaría inevitablemente la recaudación federal participable.

De acuerdo con la calificadora de riesgo crediticio, otro elemento de presión sobre el pago de deuda para las diferentes entidades en el país, son las elevadas tasas de interés, que actualmente se encuentran referenciadas en el 11.25 por ciento fijado por el Banco de México (Banxico), y mismas que no bajarían pronto a 5.50 por ciento, un nivel no visto antes de 2022.

Por otra parte, el tercer elemento que impactaría el perfil de deuda de los estados, tiene que ver con la presión que pueda haber en el gasto a través de la inflación, ya que implicaría incrementar el gasto operativo y en consecuencia tener un efecto combinado de menores márgenes, esto en cuanto al flujo podría hacer una presión, señaló Manuel Kinto.

En cuanto al tema de la deuda, si bien en México se proyecta que seguirá por debajo de 3 por ciento del PIB nacional, existe una preocupación en cuanto las coberturas del servicio contratado.

Es decir, el experto en finanzas internacionales explicó que el momento en que se mantengan todavía más altas las tasas de interés y el margen

operativo se vea reducido, ya sea impactado por un menor crecimiento económico o menor recaudación, o bien por un mayor gasto por la inflación o el proceso electoral en puerta, genera mayor presión.

“La probabilidad de incumplimiento tiene que ver con la calificación, en ese sentido aquellas entidades que tengan un nivel de calificación más bajas son los que están más propensas a una presión adicional”, advirtió el directivo de Fitch Ratings.

FIESTA DE SUFRAGIOS

Las elecciones de 2024 involucrarán, además de la Presidencia de México, a 9 gubernaturas, así como a 1,800 municipios.



“Estados con calificaciones más bajas sufrirán mayor presión para el pago de deuda”

MANUEL KINTO Director de Finanzas Públicas Internacionales de Fitch Ratings



#OTAN

Compromiso con Ucrania

La OTAN sigue comprometida con
ayudar a Ucrania, dijo el canciller
ucraniano Dmytro

ASSOCIATED PRESS

La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) no se está cansando de la guerra y sigue comprometida a ayudar a Ucrania a defenderse de la invasión rusa, declaró el canciller ucraniano.

El canciller Dmytro Kuleba declaró además que el presidente ruso Vladimir Putin está equivocado si cree que se le hará mejor mantener sus fuerzas en Ucrania hasta las elecciones presidenciales de Estados Unidos el año que viene, que podrían resultar en un cambio de gobierno.

“Yo escuché un ‘no’ claro cuando hubo cualquier referencia a una fatiga y escuché un ‘sí’ claro a un aumento del apoyo a Ucrania”, dijo Kuleba tras reunirse con sus homólogos de la OTAN en Bruselas. Aseguró que algunos aliados habían ofrecido nuevas entregas de ayuda, pero se negó a dar detalles.

“Ellos entienden que para que se sientan seguros, para que ellos no terminen en una situación en que soldados de la OTAN tengan que luchar, Ucrania tiene que ganar esta guerra”, afirmó Kuleba.

Guerra estancada

En momentos en que han pasado más de 650 días de guerra, Ucrania y Rusia permanecen estancados sin que ninguno haya podido lograr avances significativos. La OTAN calcula que Rusia ha sufrido unas 300 mil bajas, pero se ha negado a especular sobre las bajas ucranianas.

La OTAN como organización no da ayuda militar a Ucrania, pero sus países miembros sí, ya sea indivi-

dualmente o en grupos. Pero el envío de municiones y equipos se ha con-

vertido en un desafío a medida que las existencias han mermado.

Y la retórica ha cambiado. Hace seis semanas, los ministros y funcionarios de la OTAN elogiaron los avances lentos y pequeños que ha logrado Ucrania. Esta semana, la mera supervivencia del país era alabada como una victoria.

Respaldo de EEUU

Aun así, el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, declaró que los aliados están “decididos a asegurar que Ucrania tenga lo que necesite, incluso para recuperar territorio”. Dijo que muchos miembros de la OTAN quieren “ayudar a Ucrania a construir una fuerza futura que garantice la disuasión y que garantice la defensa contra la agresión en el futuro”.

Añadió que lo único que ha impedido un fin de la guerra “es Vladimir Putin y el hecho de que cree que de alguna manera puede durar más que Ucrania, durar más que su propio pueblo” y su negativa a “participar de manera seria en una diplomacia o en negociaciones”.

Los aliados entienden que para que se sientan seguros y para que no terminen en una situación en que soldados de la OTAN tengan que luchar, Ucrania tiene que ganar esta guerra”

Dmytro Kuleba

Canciller
de Ucrania

